
Задание А7. 
Правописание Н и 

НН в разных частях 
речи.  



Правописание Н и НН в 
прилагательных. 

-н- -нн-

С суффиксами 
–АН–, –ЯН–, –ИН–. 
платье - платяной
лебедь – лебединый
кожа – кожаный 
Исключения:
стеклянный
оловянный
деревянный

1. На стыке морфем
    туманный
2. С суффиксами 
-ОНН-, -ЕНН-
станционный безвременный
Исключения:
ветреный (но безветренный) 



Правописание Н и НН в 
причастиях. 

-Н- -НН-
1. Нет ни одного 
основания писать  
-НН-

1. Образовано от глагола
совершенного вида
прочитать – прочитанный
2. Есть любая приставка (кроме 

НЕ–, ПОЛУ–) 
скосить – скошенный
3.Есть суффикс -ОВА-/-ЕВА-
короновать – коронованный
4. Есть зависимые слова 
печённый в золе



Исключения
н нн

названый  (брат)
посажёный  (отец)
приданое  (невесты)
прощёное  (воскресенье)
конченый  (человек)
    

смышлёный
невиданный
медленный
священный 
негаданный  
деланный 
считанные   
нежданный 
желанный 
обещанный 
неслыханный 
жеманный 
штукатуренный   
нечаянный 
чеканный   
неожиданный

чванный     



Обратите внимание!!!
 1) на глаголы совершенного вида без 
приставки: 

   купить, разменять (что сделать?)
   2) на глаголы казнить, женить, ранить, 

крестить и др., которые по контексту могут 
быть и совершенного и несовершенного вида: 

• вчера женил сына – эта сваха всех удачно 
женит

• утром казнили преступника – раньше 
преступников казнили

• бойца ранили в голову – он ранит врага снова и 
снова



Правописание Н и НН в кратких 
причастиях и прилагательных. 

ПОЛНЫЕ ФОРМЫ КРАТКИЕ ФОРМЫ
М.р.           – ЫЙ, ОЙ 
Ж.р.           – АЯ  
Сред. р.     – ОЕ  
Мн. число  – ЫЕ 

М.р.          – нулевое 
Ж.р.          –А  
Сред.р.     –О  
Мн. число –Ы

краткие прилагательные краткие причастия
Столько Н, сколько было в 

полной форме 
прилагательного: 

многогранный > 
многогранна

Всегда Н: 
написанный 
>написана



Отглагольные прилагательные и 
причастия

Краткие причастия (Н) Краткие прилагательные 
(НН)

Как отличить?
Можно всегда заменить 
на глагол:

общество взволновано = 
взволновалось

ягоды подавлены 
= подавили

Можно заменить только 
полной формой 
прилагательного:
лицо взволнованно = 
взволнованное

люди подавленны = 
подавленные



Правописание Н и НН в 
наречиях.

В наречии всегда столько Н, сколько 
в слове, от которого оно 
образовано. 

бешеный > бешено вращает глазами
туманный > говорить туманно



Правописание Н и НН в 
существительных. 

н нн
Если образовано от 
прилагательного с Н
гостиная > гостиница

1. Если образовано от 
прилагательного с НН
ремесленный > ремесленник
2. Если образовано от 
существительного с основой 
на Н
звон – звонница
Исключения: 
БЕСПРИДАННИЦА, 
ТРУЖЕНИК


